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借款开始了创业历程，在历经“"喝了娃哈哈，吃饭就是香”

、“小鱼吃大鱼”、“爱你等于爱自己”、“西部之光”、

“牵手达能”、“挑战两乐”、“决胜童装”、食品饮料多

元化等扩张战略之后，营业收入突破100亿元大关，成为所谓

的“全球第五大饮料生产企业” 娃哈哈董事长兼总经理宗庆

后也因其卓越的领导才能和经营能力，荣获全国劳动模范、"

五一"劳动奖章、全国优秀企业家、2002CCTV中国经济年度

人物、优秀中国特色社会主义事业建设者等称号，并光荣当

选十届全国人大代表。 这一切让笔者想起了“温酒斩华雄、

斩颜良诛文丑、过五关斩六将、”名震寰宇的关公！ 未来5

年将是决定娃哈哈能否持续壮大的非常时期。随着企业不断

发展，娃哈哈将进入新的发展阶段，在新阶段中不可避免将

面临许多诸如旧体制失效(甚至有阻碍作用)，新问题(包括许

多以前不是问题的问题)产生的困难，同时，在持续强化的外

部竞争力的影响下，娃哈哈也将面临企业转型的问题。娃哈

哈在中国算是个大企业，和跨国公司相比呢？每个业内人士

都相信，娃哈哈一定不会满足于全球第五的！但娃哈哈产品

未必个个畅销？娃哈哈高投入低利润的模式到底能坚持多久

？宗先生也未必就是“长胜将军”？后宗庆后时代娃哈哈何

以自处？什么才是娃哈哈的当务之急呢？ 1、备用领导人战

略问题将严重影响娃哈哈能否走进世界食品前三的问题： 宗

先生在近期参加的央视《对话》中，面对主持人对其“事无



巨细大权独揽”的管理风格提出疑问时，很自信地回答：“

这个大权独揽我承认，而且我认为这是做得比较对的！所以

我们认为娃哈哈近年的成功领袖的成份居多，人治的成份居

多，那么在宗先生退居（或意外退居）下来之后，会不会后

继无人？这涉及到娃哈哈公司领袖人才、高级、中级等各级

人才的培训和等等诸多方面的问题。娃哈哈这样的企业决非

一个空降领导人能够驾御的了！所以备用领导人的问题对娃

哈哈已经迫在眉睫！ 2、“企业品牌和产品品牌”的战略整

合问题将严重影响娃哈哈品牌的整体认知： 娃哈哈现已经上

市含乳饮料、瓶装水、碳酸饮料、茶饮料、果汁饮料、罐头

食品、医药保健品、休闲食品、营养面、童装合计十大类产

品，但用副品牌的产品非常少，所以导致现在大部分消费着

对娃哈哈所谓“中国的、亲切的、健康的”品牌价值呼声认

知程度无几，试问用“中国的、亲切的、健康的”核心价值

能让消费者争向购卖纯净水吗？能让消费者争向购卖童装吗

？能让消费者争向购卖休闲食品吗？能让消费者争向购卖茶

饮料吗？“中国的、亲切的、健康的”核心价值作为企业品

牌价值无可厚非，但如果延伸到产品上就有可能是“高射炮

打蚊子”，就不会“万事如意”了！所以本人认为根据娃哈

哈产品发展情况，“娃哈哈”品牌已经到了功能性转折的时

候了，如果再不实施全体产品启用副品牌（产品品牌）副品

牌可以形象、体贴的体现产品的影响消费者购买，“娃哈哈

”品牌资产势必将急剧下滑！势必增加娃哈哈企业的整体运

营成本！ 3、品牌运作偏见的问题将严重影响娃哈哈是否能

在新一轮城乡战役中胜出： 娃哈哈平安感冒夜、童装、非常

可乐、大厨艺营养面的推出，显示娃哈哈在品牌运作和市场



推广方面有着极其自负的偏见！特别是娃哈哈非常可乐中国

人自己的可乐，这句话要是在抗美援朝时期一定会有很大的

反响，但在全球一体化时期这似乎是不能勾起中国广大消费

者的消费欲望的，两乐的群体非常可乐无法撼动其实就是一

个品牌个性偏见的问题，因为中国市场的消费者已不是大众

消费和高消费那么简单了，怎么样在全球化趋势下的中国多

元化消费心理特征的前提下，重新定位“非常可乐”的核心

价值已经成了“非常可乐”走出农村市场的当务之急！！娃

哈哈在品牌塑造方面更希望娃哈哈能够站在世界的、发展的

、多元的高度看中国消费者！ 4、高投入低利润的企业发展

模式问题将严重影响娃哈哈的抗风险能力： 娃哈哈依靠大投

入、广告密集型、联销体 中低端产品策略的一直驰骋无敌于

农村市场，这种模式的问题是会造成广告与产品之间的恶性

循环：广告要愈来愈精确地找到“卖点”，产品要愈来愈多

地突出功能，结果必然是广告的量要愈来愈大，或者是产品

的功能要出新意，才能保证销量，但当广告愈来愈强调促销

的时候，产品就会变成“没有品位和个性”的“功能产品”

，就会变成当今的“脑白金”！！特别由于大部分利润给联

销体拿去，这种“广种薄收”的经营模式为娃哈哈带来的利

润率是相当低的，利润才是企业的赢余才是企业的抗风险储

备，当我看到娃哈哈为有10亿资金储备而雀跃的时候，不禁

为娃哈哈捏汗！这些钱和中国网络状元相比不足为道！！
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